
まちづくり懇談会（中央地区） いただいたご意見

日時：令和７年 2月 20日 18：00～21：00

市参加者：渡辺市長、泉山教育長、大橋総務部長、丸市民部長、東川健康福祉部長、
坂本経済部長、三上生涯学習部長、増田企画課長、萩田企画課副長、企画課職員

市民参加人数：61人

（１）総合計画の基本的な考え方について（資料 1）

■ご意見１
・総合計画について財政基盤を安定させることを目標に作成することとなると思うが、様々
な問題を抱えるなかでなおかつ市民サービスを低下させないためにも、どの程度市民へ
まちづくりを示す考えか。また、財政基盤は何年後に改善する見込みなのか。
■回答 1
・総合計画については長期ビジョンは 25 年、基本目標、及び基本施策は 8年単位で令和 7
年度から行っていく。財政基盤の回復見込みについては、現在、人件費・物件費が増加し
ており現時点でハッキリと示せるものはないが、今後も厳しい状況が続く見込み。

■ご意見２
・財政適正化実行計画の市職員の定員適正化及び人件費独自削減について、当初は 5か年
計画であり 5年で定員 30人削減、また給与についても一定数削減していたはずだが、渡
辺市長が就任してから定員削減については 15 年延長、給与については削減を前倒しして
やめるなど、市長判断のもと行ったことなのか。
■回答 2
・賃金の独自削減については、市議会議員の時から庁内経済に及ぼす影響が大きいため反対
しており、前倒しは自身の判断で行った。給与削減を前倒ししてやめた理由は当初の目標
としていた削減額に至ったためである。

■ご意見 3
・総合計画の地区別計画について、格上げは理解しづらい。市内を分断する計画は避けるべ
き。また、朝日や多寄等の地区は地域に住む方が自ら考え、意思決定し地区別計画とする
べき。



■回答 3
・ご意見として承る。

（２）持続的なまちづくりについて（資料２，３）

■ご意見 1
・市職員の給与について、全道の水準と比べてどうなのか。市民が納得する示しがないため
お聞きしたい。
■回答 1
・全道の水準と比較すると平均よりも下回っている現状。市広報にも職員の給与について記
事にしているのでご確認いただきたい。また、今後は全道水準なども参考に記載を検討す
る。

■ご意見 2
・つくも水郷公園のつくもパークゴルフ場について、つくもパークゴルフ場は利用者が少な
く、パークゴルフ場とは言えない管理状況だがそちらはどうなるのか。
■回答 2
・つくもパークゴルフ場は公園の一部としての位置づけられており、現在は廃止検討は行っ
ていない。

■ご意見 3
・パークゴルフ場について、利用者が草刈りなど行っているところもあるが維持管理を手伝
っても天塩川パークゴルフ場は存続できないのか。
■回答 3
・市民の後押しはとても大切であり、感謝申し上げる。そのなかで維持管理のご協力いただ
いてる方も高齢であり将来的には管理も厳しくなるという声もいただいている。その点
も含め今後検討していく。

■ご意見 4
・市からの説明を聞き、夢も希望もないと感じた。文化センター大ホールについて、同程度
の人数を収容できる施設はない。統合を延期することはできないのか。
■回答 4
・大ホールについては昭和 35年に開館しており、メンテナンスを行ってきたところだが施
設自体の老朽化も進んでいることや舞台装置の老朽化に伴い、安全面から統合という方
向性となっている。大ホールを利用する団体とも相談しあいながら進めているところで



ある。また、仮に統合ではなく修繕することとなれば概算で 18億円程の経費を要するこ
ととなる。

■ご意見 5
・入浴施設ぷらっとの廃止について、確定事項ではない旨説明を受けたが、令和 6年 11月
末ごろに本施設を利用した際、入口に「令和 9年 3月末に施設を廃止する予定であるた
め回数券やポイントの利用は早めに」といった内容の張り紙がされていた。確定ではない
のに、なぜこのような周知がされているのか。また、安価な利用料で入浴ができ、歩いて
いける公衆浴場は大変ありがたいものだということも伝えさせていただく。
■回答 5
・長期間にわたり利用していただいている市民も多いため、回数券やポイント券、無料券を
沢山持っている利用者も多いと伺っている。そのため廃止となった場合に決まってから
の周知だと使い切れない方も出てくるため、予定として早めに周知したところである。

■ご意見 6
・スポーツ推進計画の策定にあたり、スポーツ施設を縮小・廃止する考えは、整合性を図る
ことが非常に難しいと考えるが、どのような目標設定とする考えか。また、各利用団体と
の協議はいつ頃までに行う予定か。
■回答 6
・今後のスポーツのあり方については小中学生を対象にアンケート実施する予定。具体的な
内容については今後協議していくが、スポーツをつうじて市民が明るくなれるような形
にしていきたい。また、利用団体との協議については、随時開催している。次年度の予算
には反映させる予定。

■ご意見 7
・天塩川パークゴルフ場について、自治体の大会で利用する等様々な場面で活用しており、
地域コミュニティーの広がりにも貢献していると感じている。仮に継続して天塩川パー
クゴルフ場を運営する場合どのくらいの金額が掛かるのか教育委員会に確認したところ
数字は出せないと言われた。我々は現在無料である利用料を負担するようになっても構
わない。改めて天塩川パークゴルフ場の廃止について、市は検討する意思があるのか伺い
たい。
■回答 7
・協議は行うが必ずしも反映できるとは限らないことはご承知おきいただきたい。

■ご意見 8
・人口が減少しているなかで事業・公共施設の縮小については理解する。しかし、市民がガ



ッカリするのは確かである。天塩川パークゴルフ場については使用料が無料であり、芝の
状態も他パークゴルフ場よりも良く、自治体の大会などでも利用されている需要のある
施設である。利用者のほとんどが高齢者であり、年金生活を行うなかで、使用料が無料な
のは大変ありがたいこと。市内スポーツの割合で行くとパークゴルフ人口が多いことや、
健康都市宣言を行う士別市として高齢者の健康につながるパークゴルフ場であり、当面
の間は存続してほしい。
■回答 8
・関係団体とスポーツ課でご意見交換をしており、利用している市民がいることも承知して
いる。様々な方向から検討している最中であり、今後も検討を進めていくなかでの貴重な
ご意見として承らせていただく。

■ご意見 9
・ふどうパークゴルフ場の管理は士別パークゴルフ場整備協力会で行っている。高齢化も進
み整備も厳しくなっているが、天塩川パークゴルフ場を存続できるのなら若干の負担も
いとわないので、存続してほしいという声が上がっていることも事実である。
■回答 9
・そういった事実があることを踏まえて、今後も関係団体と協議していく。

■ご意見 10
・市民自主企画の廃止について、これからの世代の人が活用したい場面がでてきた時に利用
ができないのは不便。額についてもそこまで大きな額ではないため事業は廃止させず、受
け口として存続させた方が良いのでは。
■回答 10
・近年では 1年間の利用団体も 1桁と低調なことから役割を終えたものと判断。ご理解い
ただきたい。

■ご意見 11
・文化センター大ホールの今後について教育委員会と話す場面を２度ほど設けてもらった
が、内容がはっきりせず全体ビジョンが見えなかった。施設を修繕しながら使用できる期
間を延ばすようしていただけないものか。
■回答 12
・分かりづらい説明となってしまい申し訳ない。文化センターのホールについては、4階の
小ホールの利用か、あさひサンライズホールの利用についてご検討いただきたい。

■ご意見 13
・高齢者にとっては入浴施設はありがたい。数億円かけて建設した建物を大事にしていただ



きたい。今後も高齢化は進む一方なので、廃止したが市民からの要望が多くなりまた建て
るといった無駄なことはしてほしくない。

■ご意見 14
・先日あさひサンライズホールを利用するため、公共交通を利用し朝日町まで行ってきた
が、帰りのバスが来るまでの待ち時間が長く、バス停の待合室も寒かった。大ホールを統
合するのであればその分の移動手段等の手だても考えていただきたい。また、高齢化が進
んでも文化というものは重要な要素であり、500 人くらい収容可能な施設があると嬉し
い。
■回答 14
・公共交通の件についてはご意見として承る。

■ご意見 15
・先ほどぷらっとに対するご意見があったが、独居高齢者が入浴中に死亡し、しばらく経過
してから発見されたという話を聞くことがある。入浴施設があると、もし入浴中に体調が
悪くなったりしても他の入浴者もおり家で入浴するよりも安心して入浴ができる。

■ご意見 16
・図書館の蔵書数が国の基準を超えているとの話だったが、その「基準」について認識違い
がある。この基準は国で定めているものではなく、日本図書館協会が示したものであり、
上位 10 位の 10％にあたる市町村の平均値を算出したもの。また、この数値は「この基準
を上回るサービスを展開している図書館はさらに高い数字を目指して図書館サービスの
充実を図ること」とされている。そのことからこの数字にしてくださいというものではな
い旨お伝えしたい。図書館は文化の向上や学校の教育にも関連し大きな役割を担ってい
るため認識の違いは無いようにお願いしたい。
■回答 16
・近隣の市町村の実態も確認はしており、士別市は蔵書数が多い方である。いきなり減らす
のではなく、司書が毎年蔵書点検や確認を行うなかで段階的に減らす考え。

■ご意見 17
・市民自主企画について利用者が減少したため廃止する旨説明があったが、当初は 2万円
の補助としていたところを 2回目の利用から補助金の額を減額するよう途中で改正があ
り、その結果利用しづらくなったため利用者が減少したものと考える。
■回答 17
・ご意見として承る。



■ご意見 18
・地域担当職員制度の廃止に伴う高齢者実態調査の廃止について、先日別な会議において
「廃止とはどういうことなのか」確認したところ、包括の職員から「これは廃止というこ
とではなく、家に来てほしくないという高齢者も一定数いるため、それに伴い見直しを図
るもの」という説明があった。廃止と見直しとでは話が違うため廃止の場合もっと働きか
けが必要だと感じた。また、実際に孤独死される高齢者もいるなかで、来て欲しくないと
言ったから廃止するのではなく、たまに様子を見に行く必要はあるのではないかと考え
る。
■回答 18
・地域担当職員制度は平成 23 年から開始した。当初は 65 歳以上を対象としていたが現在
は 75 歳以上となっており、地域担当職員とケアマネージャが訪問するもの。困りごとが
ないか担当職員で確認していたが、なかなか解決につながるケースも少なかったため高
齢者実態調査の廃止を検討しているところ。「命のバトン」の更新については広報で周知
を行い、民生委員や自治会、福祉パトロールと連携し、見守り内容を把握する考え。また、
高齢者の総合相談窓口については広報や市ホームページ、介護保険のガイドブック等を
使い周知していく。

■ご意見 19
・朝日公民館分館について「壬子分館・三栄分館・登和里分館」を廃止し、機能を朝日公民
館へ統合するとの話があったが、3地区については朝日公民館までの距離が遠いため、統合
するのであれば何かしらの移動支援が必要と考える。
■回答 19
・朝日 3分館について、統合に伴う移動支援の話があったが、地域の方と協議をしており現
在検討中。今後も協議を続けていく。

■ご意見 20
・今まで廃止や縮小といった経費の削減の話はあるが、今後どのように収入を得ていくのか
といった部分について説明がない。
■回答 20
・収入の件について、企業版ふるさと納税の取り組みを行っており、企業へ直接訪問し、令
和 4・令和 5年それぞれ 1件ずつ新しい協力会社を見つけてきているところである。国の
制度に基づいてできる範囲のことはしっかりやり収入を増やしていきたいと考えている。

■ご意見 21
・財政が厳しいから廃止や縮小を行うわけではないと説明があったが、その内容については
市民に寄り添ったものではないと感じた。また、廃止や縮小を行うにしても、パークゴル



フ場の話もあったが「どれだけの人が利用しているのか」「利用者の声を聞いているのか」
「施設を廃止したのちの代替について」もっとしっかりと示していただきたい。
また、これらを廃止・縮小した際どれほどの経費削減につながるのかも見えてこないため
資料を用意するべきと考える。
令和 7年度末に廃止を行う予定の内容もあり、恐らく予算計上していることと思うが、
本来説明会を開いたのちに予算に反映させるべきことかと思う。今後も説明会を開きし
っかりと協議したうえで予算に反映することを望む。
■回答 21
・ご意見として承る。

■ご意見 22
・廃止や縮小ばかりで市職員も暗い気持ちになっているのでは。明るくなれるような事業を
起こしてみてはどうか。林業や米の生産日本一など、スキルとキャリアを出し合い明るい
未来が見えるようなことをしてみては。
■回答 22
・今回の資料は廃止・縮小に関する資料を配布しているためこのような内容となっている。
今回の資料には出てこないがなかには新たに始める事業もある。市では職員による事業
提案を行っており、今年は 375 の提案があった。公共施設や事業の今後の在り方につい
て市職員の考えを聞き取り反映できるよう努めている。

■ご意見 23
・市で行っていた「起業フォローアップセミナー」に参加して 3年目の昨年 12月に起業す
ることができた。市で「起業フォローアップセミナー」のような場を作っていただいたこ
とに感謝している。美容室を開業し、市民の方々に最新の技術とサービスの提供、また、
手作りのお菓子も販売しているが、多寄産の春よ恋小麦を使用したり上士別産の米粉を
使用したり、地域の素材をアピールしていきたいと思っている。
アンケートの結果では 20 代から 30 代で満足度が低いという結果が出ていたが、自分自
身に何ができるか考えることが大切だと思う。どうしてもネガティブな発言をしてしま
うこともあるが、士別市にはとても良いものが沢山あり、一人一人が良いものに意識を持
ち発言・発信していくことが大切だと思う。また、若い人はよく SNSを見ている。市で
も SNSを活用した発信を上手に行っていくことは重要なことだと考える。今後も話し合
いの場面を大切にしていただきたい。
公共施設のあり方についても人口が減少している今、廃止や縮小も仕方ない部分もある
かと思うが、今後も市民が声を出していくことは大切な役割だと思う。
■回答 23
・ご意見として承る。



■ご意見 24
・合併の目的は、広域によるスケールメリットを活かし有利な特例債の活用により 2つあ
る施設を１つにするなど、融和された行政運営をめざすもの。合併から約 20年が経過し、
これまで何も統廃合や改善を実施してこなかったツケが回ってきた。
・施設や事業について廃止・縮小の話があったが、森林を伐採して木を売る等の資産を活用
することも考えていかなければいけないと思う。今こそ市民一人ひとりが学びを深める
時で、市長を筆頭にまちづくりへの参画を呼びかけてほしい。
・総合計画の地区別計画について、格上げは理解しづらい。市内を分断する計画は避けるべ
き。また、朝日や多寄等の地区は地域に住む方が自ら考え、意思決定し地区別計画とする
べき。
■回答 24
・ご意見として承る。

（３）その他

■ご意見 1
・サフォークランド士別をいつまで掲げていくつもりなのか。羊は肉もあまりとれず経済的
だとは思えない。
■回答 1
・サフォークランド士別プロジェクトについては様々な構成団体により組織されており歴
史があるもの。今後の取り組みについては各団体と協議をしていく。

■ご意見 2
士別地方消防事務組合においてパワーハラスメント問題が発生していた。市議会議員のハ
ラスメントより大きい問題。市長は管理者として監視する義務がある。

■ご意見 3
・新旧対照方式による条例改正を取り入れてみてはどうか。市民もわかりやすく取り入れて
いただきたい。
■回答 3
・ご意見として承る。


